








臺南市政府 
「前瞻基礎建設計畫—運河水環境改善」地方說明會 

會議紀錄 
壹、會議時間：106 年 8 月 25 日（星期五）上午 10 時 30 分 

貳、會議地點：臺南市安平區公所 3樓中型會議室 

參、會議主席：臺南市政府水利局彭紹博局長 

肆、出席人員：如簽到表                記錄：卓靜茹 

壹、主席致詞： 

一、 今天非常感謝關心未來運河水環境改善的市民朋友一同出席參與，臺

南運河周圍人口密集而且生活機能完善，一直以來是臺南市最重要的

水道之一，過去曾是串聯安平港區與舊城府城區最重要的水上交通要

道，周圍名勝古蹟遍佈，是兼具歷史、人文、水岸文化的區域。為配

合市府大力推動的「運河遊船計畫」，所以市府這次在「前瞻基礎建設—

全國水環境改善計畫」中將運河水環境改造列為第一優先序位的提

案。 

二、 本次「前瞻基礎建設-全國水環境改善計畫」屬於競爭型的計畫，由市

府水利局整合府內觀光旅遊局、工務局及文化局等單位，提出對運河

未來最具迫切的整體改善計畫。依據中央提報計畫規定，在提案申請

階段除需有完整的規劃計畫之外，尚需召開地方會，邀集當地社區民

眾、NGO 團體共同研擬共識及廣納各界意見，之後再送中央專家學者

經過逐層審核，選定具有特色、能營造亮點及創造綜效之計畫案才會

脫穎而出獲得核定，後續整個提報的程序非常的緊湊，所以今天市府

各單位聯袂出席召開地方說明來會向各位市民報告未來市府對運河的

整體規劃，也請大家不吝提出建言。 

貳、各單位簡報：略 

參、綜合意見座談： 

一、中西區安海里里長： 

(一)感謝市府將運河改善案提報前瞻計畫，本人支持市府儘速推動本計

畫改善運河周邊環境。 

(二)在中西區的運河盲段的護岸是舊式拋石護岸，常有因潮汐而卡死的

魚在孔洞裡發臭影響市容觀瞻，可否改善？ 



(三)因為安平區周邊房子較為老舊且蓋得很密集，有部分老舊房屋並沒

有接入污水下水道，希望市府能盡快將這些房屋接入，避免污水直

接流入運河造成污染。 

(四)運河底泥會造成運河的水混濁，是否能計畫性將底泥挖除？以免造

成臭味及魚類死亡。 

二、安平區怡平里里長： 

(一)感謝市府將運河改善案提報前瞻計畫，支持市府儘速推動本計畫。 

(二)運河周圍違建影響市容觀瞻希望能於計畫內一併改善。 

(三)17 街周邊環境差希望能於計畫內一併改善。 

三、安平區平通里里民： 

(一)感謝市府將運河改善案提報前瞻計畫，支持市府儘速推動本計畫。 

(二)合併升格之前有清淤過運河底泥，不過清淤過程中有時會影響到周

邊居民，希望這次施工時要注意施工過程。 

(三)運河周邊有廢棄家具及垃圾，希望市府定期派員整理清潔以維市容

整潔。 

四、安平區建平里里民： 

(一)為何本次計畫內容具前瞻性？希望能將效益提出完整說明。 

(二)這次計畫很龐大，希望之後的說明會能邀請更多里民來開會。 

五、安平區平安里里長： 

(一)聽到市府要將運河改善案提報前瞻計畫，我們地方居民都覺得非常

開心。 

(二)運河附近很臭，尤其是有死魚的時候，現在運河的魚大概一年死兩

次，會造成很嚴重的臭味希望市府能提出辦法解決。 

(三)除了死魚之外，運河底泥也會發臭，請於本次計畫徹底解決。 

六、台南社大安平地方代表—林錫田： 

(一)可否繞五期重劃區一圈做成環河步道，提供民眾以騎腳踏車、馬拉

松或散步活動方式通行。 



(二)運河周邊有安定宮，因為以前安平是劉璈將軍鎮海軍營的所在地，

曾在中法戰爭成功防禦，希望有機會能將這一段歷史納入，讓在地

居民更瞭解我們所居住的地方故事。 

七、台南社大教師—李慧玲： 

(一)希望本次計畫能納入民間產業及民眾參與，建議能透過植樹或其他

形式的活動帶入社區居民及當地學校，這樣做能幫助居民更認識這

塊土地，也能更認同這個工程。 

(二)希望能將沿運河的步道營造成林蔭步道並納入 T-BIKE 等帶動市民

親近運河。 

(三)現況人的運河的空間都被護欄阻隔，希望部分節點增設水岸緩坡等

可讓市民親水的空間。 

(四)運河沿岸 12 座橋梁希望能增加人行及停駐空間，讓市民能在不同

高度欣賞運河之美。 

(五)未來運河改造相當期待，但交通配套請一併研擬，例如公共停車場

或接駁車等，以免周遭區域塞車及空氣污染。 

(六)文化藝術希望能訪問在地耆老及台南人劇團等，結合安平歷史元素，

創造特色及在地共鳴。 

八、安平區港仔里里長： 

(一)運河本身因為地形因素，漁港及商港漲退潮無法將盲段水帶動，造

成水質惡化，請市府研擬有效改善措施。 

九、臺南市政府水利局回復： 

(一)市府水利局提報前瞻計畫係著眼未來環保法規對於排放水標準加

嚴預先進行整廠功能提升，不僅提昇放流水質且確保安平運河周邊

10 萬戶的民生污水處理穩定無虞，是打基礎創未來的前瞻規劃，另

於軟體方面結合府內各局處力量以運河光流域為願景，重現以往運

河舟楫往返風光，相較以往各局處以市預算逐點逐段改善，納入本

次前瞻計畫可展現整合資源之完整效果。 

(二)對於大家都相當關心的污水問題，本次前瞻計畫將以污水截流、五

期地區全面清查用戶接管、截流站閘門等設備功能提升，底泥改善

等系統性處理，相信會大幅改善運河水質。 



(三)為將底泥清疏影響降到最小及避免產生 2 次公害，運河底泥改善初

步構想是採用奈米氧氣泡打入水中，分解如棉花糖般的含水底泥變

成表面浮渣後，再行撈除，在國內外均有成功案例，不會對造成污

染及危害。 

十、臺南市政府觀光旅遊局回復： 

(一)會將各單位意見帶回納入光流域景點規劃之參考。 

十一、臺南市政府工務局回復： 

(一)目前運河南岸等段已有較大規模的步道系統可供運動通行，惟沿岸

仍有部分住宅密集區及抽水站等既有設施，故尚無法全面串聯貫通，

未來市府逐步來推動。 

十二、臺南市政府文化局回復： 

(一)市府文化局現行公共藝術辦理一般會以召開工作坊、拜會地方耆老

或結合當地社造團隊等方式來增加民眾參與及將藝術結合地方文化

呈現，未來前瞻計畫將比照辦理。 

肆、會議結論： 

一、感謝各位提出相當多寶貴意見，市府將會將大家意見帶回評估辦理，

倘若評估立即可行的部分將納入前瞻計畫提報，另涉及環保、交通等

府內各局處業務相關的部分，將函請各局處儘速查處改善。 

二、後續倘若計畫獲核定，將在設計階段召開相關說明會，由設計公司向

地方詳細說明各計畫詳細設計內容。 

三、今天會議結果與會各單位皆對本次提案充滿期待，也希望能加速進行，

後續市府將儘速依據本日會議各單位意見修正計畫報告並向中央提出

申請。 

伍、散會：12 時 30 分。 


